

Síntesis Informativa

21/Diciembre /2023

SECRETARIO

(B-569) Fortalecerán Agricultura y aguacateros esquemas fitosanitarios, trazabilidad y sustentables en las regiones productoras

Con el objetivo de robustecer los esquemas sanitarios, de trazabilidad y de sustentabilidad que han posicionado al aguacate mexicano en los mercados nacional e internacional, especialistas técnicos y científicos de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** y de las diferentes asociaciones de productores y empacadores de aguacate de México integrarán una comisión de trabajo para fortalecer en el corto, mediano y largo plazos la sanidad y sustentabilidad en la producción del fruto. **El Heraldo de México, 16/ El Valle Edomex, 2**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imágenes_21122023/21122023000692nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imágenes_21122023/21122023000073nc.pdf

<https://acustiknoticias.com/2023/12/fortaleceran-agricultura-y-aguacateros-esquemas-fitosanitarios-trazabilidad-y-sustentables-en-las-regiones-productoras/>

<https://diariocambio22.mx/fortaleceran-agricultura-y-aguacateros-esquemas-fitosanitarios-trazabilidad-y-sustentables-en-las-regiones-productoras/>

<https://www.quadratin.com.mx/nacionales/fortaleceran-agricultura-y-aguacateros-esquemas-fitosanitarios/>

<https://www.tallapolitica.com.mx/fortaleceran-agricultura-y-aguacateros-esquemas-fitosanitarios-trazabilidad-y-sustentables-en-las-regiones-productoras/>

<https://www.razon.com.mx/negocios/agricultura-aguacateros-fortaleceran-esquemas-fitosanitarios-trazabilidad-sustentables-regiones-productoras-558102>

<https://www.voragine.com.mx/2023/12/20/fortaleceran-agricultura-y-aguacateros-esquemas-fitosanitarios-trazabilidad-y-sustentables-en-las-regiones-productoras/>

<https://www.eloccidental.com.mx/local/fortalecen-esquemas-sanitarios-y-sustentables-en-la-produccion-de-aguacate-11178614.html>

<https://imagenagropecuaria.com/2023/fortaleceran-esquemas-fitosanitarios-trazabilidad-y-sustentables-en-las-regiones-productoras-de-aguacate/>

<https://www.tierrafuerte.mx/fortaleceran-agricultura-y-aguacateros-esquemas-fitosanitarios-trazabilidad-y-sustentables-en-las-regiones-productoras/>

<https://poderdelanoticia.com/fortaleceran-agricultura-y-aguacateros-esquemas-fitosanitarios-trazabilidad-y-sustentables-en-las-regiones-productoras/>

<https://twitter.com/PoderNoticiaPue/status/1737680137074679866>

https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1737680792841842823

<https://twitter.com/vozdelasocieda1/status/1737649242083303558>

<https://twitter.com/jrz3061/status/1737570285879021637>

Mosaico rural / México en la COP28 / Luis P. Cuanalo Araujo

Como parte de la delegación de México en la COP28, el titular de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**, el **Dr. Víctor Villalobos Arámbula**, sostuvo diversas

reuniones y encuentros en los que intercambié experiencias y buenas prácticas sobre el uso del agua en la agricultura. Un ejemplo que ya empezó en nuestro país es un sistema digital que monitorea el uso del agua y fertilizante para lograr una producción sustentable y, con ello, aportar a la seguridad alimentaria. Es momento de tomar acciones y unirnos para darle la importancia debida al aprovechamiento sustentable del agua. **Contra Réplica, 11**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000561nc.pdf

SECRETARÍA

(B-566) Reconoce Agricultura a comerciantes de la Central de Abasto de la CDMX por buen manejo de vegetales

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)** entregó reconocimientos a comerciantes de la Central de Abasto de Ciudad de México (Ceda) que participan en el programa piloto de implementación de la guía de buenas prácticas de manufactura en establecimientos que manejan vegetales frescos en puntos de venta.

<https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/reconocen-a-comerciantes-de-la-central-de-abasto-de-la-cdmx-por-buen-manejo-de-vegetales/>

<https://agronoticias.com.mx/2023/12/20/reconocen-a-comerciantes-de-la-central-de-abasto-de-la-cdmx-por-buen-manejo-de-vegetales/>

(B-560) Garantiza Agricultura abasto de frutas de temporada para preparar el tradicional ponche

El abasto oportuno de tejocote, caña de azúcar, tamarindo, manzana, guayaba, ciruela pasa y flor de jamaica principales ingredientes para preparar el tradicional ponche durante las fiestas decembrinas se encuentra respaldado por la producción ininterrumpida de los agricultores y la coordinación con las cadenas de distribución, informó la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)**.

<https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/garantiza-agricultura-abasto-de-frutas-de-temporada-para-preparar-el-tradicional-ponche/>

<https://agronoticias.com.mx/2023/12/20/garantiza-agricultura-abasto-de-frutas-de-temporada-para-preparar-el-tradicional-ponche/>

(B-559) Piñatas, tradición llena de sabores del campo mexicano: Agricultura

Un ejemplo de la abundante producción nacional es el caso de las naranjas. Según cifras del **Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP)**, México produjo más de cuatro millones de toneladas de naranjas hasta octubre de este año, con un crecimiento del 2.7%. Las principales entidades productoras son Veracruz, Tamaulipas, Puebla, San Luís Potosí y Nuevo León.

https://mayacomunicacion.com.mx/sader-llama-a-la-ciudadania-a-elegir-frutos-mexicanos-para-sus-posadas-y-apoyar-a-agricultores-locales/#google_vignette

Sube 51% en BMV emisión de deuda

La sequía de colocaciones de acciones en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) fue compensada con la emisión récord de títulos de deuda en 2023. A lo largo del año, el financiamiento a través de deuda en la BMV creció 51.18% respecto a 2022 al pasar de 355,498 millones a los actuales 537,431 mdp, de acuerdo con estimaciones de la propia institución. Entre los nuevos emisores de deuda en el mercado destacaron **Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA)** con 25 emisiones de corto plazo por 4 mil millones de pesos. **Reforma, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000999nc.pdf

Inapesca pone en marcha investigación técnica para uso sustentable del sargazo

El **Instituto Nacional de Pesca y Acuicultura (INAPESCA)** puso en marcha una investigación técnica nacional para combatir el problema del sargazo en el Caribe mexicano y lograr el aprovechamiento productivo de esta macroalga. Los estudios se realizarán con información que coleccionará el Buque de Investigación Pesquera y Oceanográfica "Dr. Jorge Carranza Fraser", que está considerado entre los cinco mejores buques de investigación del mundo y cuyo equipo de punta será de gran aporte para que científicos de distintos países realicen los estudios necesarios. **La Crónica, P 24**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000154nc.pdf

Mosaico rural / Fertilizantes llegan a buen puerto / Luis P. Cuanalo Araujo

Bien dicen que las cosas bien hechas hay que presumirlas. El programa Fertilizantes para el Bienestar, que dirige Areli Cerón Trejo, directora general de Suelos y Agua de la **Sader**, éste año se amplió a las 32 entidades y logró su cometido de repartir gratuitamente un millón de toneladas a dos millones de productores para beneficiar tres millones de hectáreas de granos básicos. **Contra Réplica, 11**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000561nc.pdf

Sube y baja / Redacción

Pablo R. Arenas Fuentes, Dir. del **Instituto Nacional de Pesca**. El biólogo egresado de la UNAM puso en marcha una investigación técnica nacional para combatir el problema del sargazo en el Caribe mexicano y lograr un aprovechamiento productivo de esta macroalga. **La Crónica, P 2**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000033nc.pdf

Teléfono rojo / Boutique Labastilla / José Ureña

En La Paz hay un hotel en la playa San Juan de la Costa con el nombre de Casa La Bastilla. Un lugar de lujo propiedad de alguien sobre quien se han abierto investigaciones por desvío de quien llegó, levantó ese centro de descanso de lujo y compra terrenos de grandes extensiones y dineros. Lejos de allá, en la Ciudad de México, se analizan expedientes de

José Alfredo Labastida Cuadra, quien fuera gerente de Recursos Humanos de **Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex)** en los tiempos de grandes desvíos de recursos. A las pistas documentales se suman señalamientos del recién detenido René Gavira, exdirector de Administración y quien está acusado de manejar contratos de outsourcing. Y esos contratos, ha dado el dato, los manejaba José Alfredo Labastida Cuadra. **24 Horas, 3**
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000716nc.pdf

DIARIO OFICIAL (MADRUGADA)

Acuerdo por el que se dan a conocer las disposiciones generales aplicables a las Reglas de Operación de los Programas de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**.
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5712149&fecha=21/12/2023#gsc.tab=0

Aviso mediante el cual se informa la publicación en la Normateca Interna de la entidad, del Código de Conducta del **Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP)**.
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5712150&fecha=21/12/2023#gsc.tab=0

AGRICULTURA

Narran el viaje de la nochebuena, una planta mexicana que sedujo al mundo

Además del jitomate, guajolote y maíz, en la lista de productos que México aportó a la humanidad también está la flor de nochebuena que en época prehispánica era nombrada cuetlaxóchitl y que llamó tanto la atención de españoles que fue recolectada y llevada al jardín botánico de Madrid. De acuerdo con cifras de la Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural (Corenadr) en el país, la producción anual de flores de nochebuena alcanzó 21 millones 551 mil plantas con un valor de 902 millones 742 mil pesos, 20% se produce y comercializa en la Ciudad de México. **La Crónica, P 20**
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000141nc.pdf

NESCAFE y el desarrollo del campo mexicano

Desde hace 75 años NESCAFÉ llegó a México con la convicción de ser un aliado de largo plazo para el desarrollo del país, motivado por el propósito de impulsar las economías locales y mejorar la calidad de vida de miles de familias dedicadas al campo y al café. Desde entonces, se ha enfocado en crear valor compartido a lo largo de su cadena de suministro, implementando iniciativas para apoyar el crecimiento de comunidades más prósperas y resilientes. **Excélsior, P 7**
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000732nc.pdf

HR Ratings, optimista con sus proyecciones

La calificadora HR Ratings anticipa que el PIB registrará un crecimiento real anual de 2.8% en 2024, este dato es superior al 2.2% que tenían a mediados de año, y es uno de los

pronósticos más elevados para la economía en el siguiente año. El consenso de analistas privados consultados por Citibanamex estima un crecimiento del PIB de 2.3% para el siguiente año. El sector primario o agropecuario registró un crecimiento promedio de 3.3% anual, de acuerdo con cifras del PIB a septiembre. **Excélsior, P 18**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000715nc.pdf

Exportaciones de cerveza desaceleran

México desaceleró el crecimiento de sus exportaciones de cerveza al mundo, al registrar un alza de sólo 1.2% de enero a octubre del año actual, a 5,114 millones de dólares, según datos del Banco de México. La cerveza es el producto agroalimentario más importante del país, por su valor de exportación. Las ventas externas de cerveza de malta desde México cayeron 3.6% en 2020, afectadas por la pandemia de Covid-19; pero luego crecieron 19.9% en 2021 y aumentaron 7.4% en 2022. **El Economista, 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000797nc.pdf

CNA: cerrar cruce ferroviario afectará la canasta básica

La decisión de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de Estados Unidos de cerrar el cruce ferroviario de México con Texas afectará en lo inmediato gran parte de la canasta básica de alimentación, aseguró el Consejo Nacional Agropecuario (CNA). El freno del paso de los trenes en Eagle Pass y El Paso en Piedras Negras y Ciudad Juárez desde el 18 de diciembre por la crisis migratorio, está afectando al comercio entre ambos países, el flujo de mercancías y el suministro de insumos esenciales para la alimentación del sector pecuario y su uso industrial, alertó el sector agro. "A través de esos cruces se importan alrededor de 25% del maíz amarillo y casi el 63% de la pasta de soya, además de otros insumos agrícolas". **24 Horas, 14**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023001181nc.pdf

Evitan las chelerías en bazares navideños

Fernando Vilchis Contreras, presidente municipal de Ecatepec, informó que derivado de diversas denuncias ciudadanas sobre la venta de bebidas embriagantes y micheladas en bazares y tianguis navideños, es que el gobierno local determinó emprender recorridos de supervisión para evitar la instalación de chelerías clandestinas en la vía pública. Además de que está prohibida la venta de coctelería y bebidas preparadas con alcohol o cerveza en la vía pública, pues dicha práctica constituye una falta administrativa estipulada en el Bando Municipal. **Capital Estado de México, 6**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000655nc.pdf

Sequía agobia a casi la mitad del territorio del país: Conagua

La sequía que se presentó en la primera quincena de diciembre de este 2023 se colocó como la segunda de mayor nivel desde el 2014, revelaron datos de la Comisión Nacional del

Agua. De acuerdo con el Monitor de Sequía, elaborado por dicha dependencia, al 15 del presente mes se registró un área de 47.07% del territorio nacional afectado por dicho fenómeno que va desde moderada hasta excepcional. Sin embargo, los datos actuales confirmaron que existió una mejoría con respecto a los datos del 30 de noviembre, pues en dicho lapso la sequía afectaba a 53.56% del territorio de la República mexicana, una diferencia de 6.49 puntos. **El Economista, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000749nc.pdf

Alcalde de Ocoyoacac cumple compromisos con la ciudadanía

Como parte de los compromisos que se realizaron a mediados de año, el Presidente Municipal, de OcoyoacaC, Samuel Verdeja Ruíz, con el objetivo de beneficiar la economía de 80 familias y fomentar las granjas de traspatio en el municipio, realizó la entrega de mil pollitos de doble propósito, con un subsidio del 60 por ciento en favor de los ocoyoaquenses.

Diario Amanecer / EdoMex, P 2

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000334nc.pdf

Artículo / Violencia insostenible / Lorenzo Córdoba Vianello

La ausencia del Estado provoca que los ciudadanos tomen la justicia en sus manos y asuman por sí mismos la responsabilidad de su propia seguridad como ocurrió con los campesinos de Tescapilla quienes, hartos de las extorsiones a que venían siendo sometidos, hicieron justicia por su propia mano y ajusticiaron a los delincuentes. **El Universal, 14**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023001136nc.pdf

Pesos y Contrapesos / Informalidad (1/2) / Arturo Damm Arnal

Publicó el INEGI la Medición de la Economía Informal 2022, que mide, entre otras cosas, la aportación de la informalidad al Producto Interno Bruto, a la producción de bienes y servicios. En 2022 dicha aportación fue del 24.4%, la mayor desde que se realiza la medición. La informalidad económica se divide en dos: el sector informal, compuesto por las unidades de producción de bienes y servicios que no cumplen con las condiciones legales para operar (trabajadores informales en empresas informales), y a otras modalidades de informalidad, compuestas por trabajadores agrícolas, incluida la agricultura de subsistencia. **La Razón de México, P 17**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000925nc.pdf

Colaborador Invitado / Agenda 2030 de la agricultura: Cambios para lograr la seguridad alimentaria / Marcos De Romedi

Hacer frente a los retos de la inseguridad alimentaria tiene un lugar esencial dentro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de la Agenda 2030; sobre todo, en un panorama en el que, para garantizar el progreso de la humanidad, es necesario priorizar el cuidado del suelo. Además de ser el recurso natural clave para la producción alimentaria, debido a que en él se produce el 95 % de los alimentos, el suelo también es el segundo reductor de

carbono más importante para mitigar el calentamiento global, después de los océanos. **El Financiero**, 6

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023001212nc.pdf

Transformación / Manolo empieza con el pie izquierdo / Dario Celis Estrada

Manolo Jiménez Salinas, publicó una licitación al vapor para adquirir los vehículos equipados como patrulla. La convocatoria del procedimiento DGA01-LPN-CA-E032-2023 se dio a conocer apenas el 8 de diciembre en el portal de la Secretaría de Finanzas, al mando de José Antonio Gutiérrez, y este 20 de diciembre se emitió el fallo. Como era de esperarse, Coahuila Motors, la agencia de Enrique Martínez y Martínez, ex secretario de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación de México con Enrique Peña Nieto y ex gobernador de la entidad se quedó con la Partida 1,108 camionetas tipo Pick Up doble cabina, modelo 2023, por 73 millones 993,572 pesos. **El Herald de México**, P 7

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000646nc.pdf

IP: por cierre de trenes a EU se pierden 100 mdd al día

Los dos pasos fronterizos ferroviarios que cerró el gobierno de Estados Unidos significan pérdidas diarias para el comercio de mercancías de 100 millones de dólares, por lo que en tres jornadas acumulan mermas de 300 millones, informó la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex). Desde la perspectiva de Coparmex, esto muestra el fracaso de la política migratoria de Estados Unidos y México, y añadió que en el problema migratorio "no pueden caber los cálculos político-electorales, pues eso daña a ambas sociedades, pone en riesgo vidas humanas y frena el desarrollo económico de los dos países". **Universal**, 21

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023001234nc.pdf

Colaborador invitado / Ante la crisis climática, la cohesión del agro de las Américas / Manuel Otero

La magnitud del impacto del cambio climático sobre la producción y el comercio de bienes de origen agrícola exige actuar con un sentido de responsabilidad y urgencia. Enfrentamos también un contexto marcado por cambios drásticos en la globalización y escepticismo en torno al multilateralismo, en el que desafíos ambientales pueden convertirse en una nueva generación de barreras al comercio. Por eso, la gravedad del momento exige respuestas certeras y una articulación decidida e inteligente para enfrentar acciones unilaterales que pueden significar nuevos obstáculos a nuestros productores agropecuarios, en especial los más pequeños. El continente americano responde por 31% de las exportaciones alimentarias mundiales. **El Financiero**, 26

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023001389nc.pdf

Anuario 2023 / Estalla la guerra del maíz con EU

Un decreto del presidente Andrés Manuel López Obrador prohibió la importación de maíz transgénico así como el uso de giifosato y abrió el camino para un panel de debate ante el T-MEC, que puede traer consecuencias económicas severas a nuestro país. La nueva guerra comercial traerá consigo aranceles a diversos productos y sectores como la industria automotriz que está en pleno auge y que en su caso dará un golpe certero para el fenómeno llamado nearshoring. En 2023 destacó el panel de debate sobre el maíz, pero nuestro país también ha polemizado por aluminio y autopartes. **24 Horas, 12**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023001168nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Cierres en pasos de tren de la frontera norte cuestan cada día US100 millones

El cierre temporal esta semana de dos de los siete pasos fronterizos ferroviarios entre Estados Unidos y México impone costos crecientes al comercio bilateral y tensa a los productores pecuarios mexicanos. De acuerdo con la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), cada día que permanecen cerrados los pasos Eagle Pass-Piedras Negras y El Paso Ciudad Juárez, se frena el paso de mercancías que tienen un valor de 100 millones de dólares. En 2022, México importó 47.8 millones de toneladas de carga a través de los siete pasos. El maíz es el producto más importado con 11.4 millones de toneladas. **El Economista, P 1/ Excélsior, P 16**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000785nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000843nc.pdf

Contraofensiva Ucrania, en punto muerto

Mientras, Putin comenzó a usar los alimentos como arma de guerra al retirarse del acuerdo de cereales del mar Negro. Julissa Reynoso, embajadora estadounidense en España, indicó en el medio Confidencial que "Rusia está utilizando los alimentos como arma a expensas de personas de todo el mundo, especialmente los pobres y los que padecen inseguridad alimentaria". **El Universal, 13**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023001115nc.pdf

Ordena EU reapertura de puentes de Texas al transporte ferroviario

El gobierno de Estados Unidos ordenó la reapertura de los cruces fronterizos ferroviarios de Eagle Pass y El Paso, Texas, confirmaron José Abugaber, presidente del consejo directivo de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) y el Consejo Coordinador Empresarial. Abugaber compartió la noticia en redes: "Podemos informar que el gobierno de Estados Unidos acaba de ordenar la reapertura de los cruces fronterizos ferroviarios de Eagle Pass y el Paso, Texas". **Milenio Diario, 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023001145nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Gastos para la cena navideña creció 15%

Locatarios de los mercados públicos, informaron que en este 2023, las cenas de Navidad y de Año Nuevo tendrán aumentos de hasta 15% y saldrán más caras que en el 2022, esto debido a que una gran cantidad de productos que forman parte de la canasta básica han subido de precio. Una de las bebidas más populares durante estas festividades es el ponche, que también se ha visto afectado por el alza de precios, ya que la canela subió un 6.1%, la azúcar morena un 36.4%, la manzana (golden) un 7%, la guayaba un 16% y el tejocote un 8.2%. Las carnicerías reportan que la pierna de cerdo tuvo incremento del 12%, la pechuga de pollo 5%, los romeritos 5%, el limón con semilla 4.12%, el chile guajillo alrededor de un 3% y las tortillas un 3%. **El Sol de Toluca, 14/ Basta, 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imágenes_21122023/21122023000468nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imágenes_21122023/21122023000021nc.pdf

ALIMENTACIÓN

Advierten alza de precios en alimentos por cierre fronterizo

El anuncio de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de Estados Unidos sobre la suspensión de operaciones en los cruces ferroviarios, Eagle Pass y El Paso, Texas, a partir del 18 de diciembre, afectará los precios de los alimentos, advirtió el Consejo Nacional Agropecuario (CNA). De acuerdo con el CNA, estos dos cruces representan la entrada al país del 25% del maíz amarillo y casi el 63% de la pasta de soya, insumos fundamentales para la alimentación animal, por lo que su cierre podría desencadenar alzas en los precios de los alimentos. En este sentido, el CNA advirtió que el cierre afectará en lo inmediato en gran parte de la canasta básica de alimentación, ya que el costo del alimento representa más del 60 por ciento de los costos de producción de proteína animal. **El Financiero, P.p 1-4**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imágenes_21122023/21122023001144nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Exigen paz y justicia tras asesinato de 11

Familiares y amigos de los 11 jóvenes asesinados el domingo durante una posada marcharon en memoria de las víctimas y para repudiar la violencia en esta comunidad. Portando veladoras y vestidos de blanco, mil 500 pobladores caminaron por las principales calles de este Pueblo Mágico para exigir la detención y castigo a los criminales que dispararon dentro de la ex hacienda de San José del Carmen, edificio del siglo XVII que se rentaba como salón de fiestas. **Excelsior, P1**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imágenes_21122023/21122023000723nc.pdf

Reportan al día 93 homicidios

El Presidente Andrés Manuel López Obrador cumplió cinco años en el Gobierno y acumula más de 169 mil homicidios dolosos, es decir, un promedio de 93 asesinatos cada día. De acuerdo con los datos presentados por el Gobierno, de diciembre de 2018 a noviembre de este año, se han registrado 169 mil 526 casos. Las cifras, presentadas por el Presidente morenista en su mañanera, exhiben que los homicidios son 77% más que los primeros cinco años del panista Felipe Calderón y 41% más que el mismo periodo del priista Enrique Peña Nieto. En los primeros cinco años de Enrique Peña Nieto (diciembre de 2012 a noviembre de 2017), se registraron 120 mil 437 homicidios dolosos, esto es, un promedio diario de 66 casos. **Reforma, Benito Jiménez, P.p.1**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000948nc.pdf

Agotan en farmacias vacunas Covid

Las vacunas contra Covid-19 de Pfizer, biológico actualizado contra nuevas variantes, se agotaron desde las primeras horas del día que arrancó su venta en farmacias de la Ciudad de México. La aplicación de la inyección era de apenas unos segundos y aunque a algunos les tomó varias horas peregrinar o esperar para conseguir el biológico, con costo de 848 pesos cada uno, todas las personas consultadas aseguraron que vale la pena por cuidar su salud. **Reforma, P.p.1**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000954nc.pdf

En la reconstrucción de Acapulco se han invertido 20 mil mdp

Desde que golpeó el huracán Otis a Acapulco, el gobierno federal ha invertido 20 mil millones de pesos y se tiene comprometido una cantidad similar para concluir la reconstrucción, aseveró el presidente Andrés Manuel López Obrador. Auguró que la rehabilitación de viviendas concluirá en marzo. "Quiero decir: en marzo estarán mejor las casas de la mayoría de la gente de Acapulco que como estaban antes del huracán". **La Jornada, Alonso Urrutia, P.p.1**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023001012nc.pdf

Ganan amparo 13 mil migrantes para que los atienda el INM

Miles de migrantes varados en la frontera sur de México obtuvieron ayer un amparo para recibir atención del Instituto Nacional de Migración (INM), que deberá tramitar sus solicitudes de regularización en su intento de llegar a Estados Unidos. Activistas informaron que jueces federales pidieron al titular de la oficina del INM en Chiapas, Roberto González López, que atienda a cerca de 13,000 extranjeros de 24 nacionalidades que son apoyados por el Centro de Dignificación Humana (CDH), una organización civil que gestionó los amparos para los migrantes. **Crónica, Redacción, P.p.1**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000077nc.pdf

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

Perredistas ponen al Frente en aprietos pese a ser coalición

Mientras Miguel Mancera, senador del PRD continúa su proceso en contra del Frente Amplio por la falta de equidad en la contienda interna para elegir al precandidato presidencial, el exgobernador de Michoacán, Silvano Aureoles acusó descalificaciones por parte de la precandidata Xóchitl Gálvez y se salió de su equipo de trabajo; en tanto la dirigencia nacional se mantiene firme en la coalición. Silvano Aureoles decidió aceptar el resultado y continuar apoyando al Frente, razón por la cual, la precandidata Xóchitl Gálvez lo nombró coordinador de desarrollo rural, cargo al que renunció por supuestos ataques de la aspirante presidencial en su contra, sin embargo confió en que gane la contienda. **24 Horas, P 4**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000725nc.pdf